
не собирается там закры 
вать.

— После аварии в 1986  
году людей стали волно
вать любые происшествия 
на атомных станциях, да
же если они не связаны с 
реакторными аппаратами 
а, скажем, произошли на 
трубопроводах, которых 
на атомных станциях —  
десятки километров...

— Контроль за состоя
нием крупных трубопро
водов, коллекторов и ба
рабан-сепараторов осущ е
ствляется на ЧАЭС в 
строгом соответствии с

„ПО БЕЗОПАСНОСТИ ЧАЭС СЕГОДНЯ 
НЕ УСТУПАЕТ ДРУГИМ СТАНЦИЯМ"

Как уже сообщалось в средствах массовой информа
ции, в марте и апреле этого года на Чернобыльской 
А З С  побывали две миссии Международного агентства 
по атомной энергии (М АГАТЭ), целью которых была 
экспертиза состояния и безопасной эксплуатации стан
ции. Среди восьми привлеченных специалистов— авто
ритетов из разных стран — Швеции, СШ А , Великобри
тании, Испании — в составе первой миссии находился

российский ученый, заместитель директора Москов
ского научно-исследовательского и конструкторского  
института энерготехники (НИКИЭТ), главный конструк
тор реакторов РБМК Юрий Черкашов. Мы попросили 
его оценить результаты внедрения на действующих 
энергоблоках Ч А Э С  мероприятий по повышению их 
безопасности.

лярно проводимыми экс
периментами на действу
ющих энергоблоках. Кро
ме того, выполненные рас
четные обоснования безо
пасности реакторов Чер
нобыльской АЭС подтвер
ждают отсутствие всплес
ков мощности при моде
лировании максимальных 
аварий, связанных с осу
шением активной зоны — 
как на номинальном, так 
и на низком уровне мощ
ности. Были также выпо
лнены различные меро
приятия по повышению 
скоростной эффективнос
ти действия аварийной за
щиты реактора. Не вда
ваясь в технические ас
пекты этого вопроса, со
общу: эффективность сис
темы аварийной останов
ки реактора стала в 8 раз 
выше по сравнению с той, 
которая действовала в 
1986 году. Более того, 
для предотвращения ава
рийных ситуаций на энер
гоблоках ЧАЭС внедрены 
новые аварийные защиты, 
переводящие реактор с 
любого уровня мощности 
в безопасное состояние.

Вот почему я, как эк
сперт МАГАТЭ, делаю 
главный вывод: с точки 
зрения сегодняшнего сос
тояния систем управления 
и защит реактора энерго
блоки ЧАЭС ничем не ус
тупают энергоблокам дру
гих АЭС, которые продо
лжают эксплуатироваться 
в России и которые никто

действующим норматив
ным документом — «Ти
повым регламентом конт
роля м еталла». А лабо
ратория металлов ЧАЭС 
имеет в своем распоряж е
нии современную контро
льно-измерительную ап 
паратуру, позволяющую 
вести самую жесткую де
фектоскопию. Причем, 
парк аппаратуры будет 
значительно расширяться. 
Например, к осеннему 
профилактическому конт
ролю трубопроводов ож и
дается поставка новой ус
тановки ультразвукового 
контроля с дистанцион
ным управлением и с об
работкой всей получае
мой информации на вхо
дящей в состав этой же 
установки ЭВМ (разрабо
тка Киевского Института 
сварки им. Патона), при
бора для измерения тол
щины стенки трубопрово
да (разработка Московско
го института ВНИИ АЭС), 
дефектоскопа с пятью од
новременными видами на
стройки (разработка Ки
шинёвского Института м е
талловедения).

На ЧАЭС, как и на 
других атомных станциях 
бывшего СССР, проблема 
выполнения большого объ
ема необходимой дефек
тоскопии металла связана 
в первую очередь не с 
повышением чувствитель
ности измерительной ап 
паратуры, а с проблема
ми уменьшения ручного

труда, сокращения време
ни простоя энергоблоков 
для проведения контроль
ных операций, резкого 
сокращения дозозатрат 
персонала, выполняющего 
измерения, за счет при
менения автоматизиро
ванных дистанционноуп
равляем ы х установок. По
этому обнадеживающими 
в этом плане являю тся 
переговоры с участием 
представителей ЧАЭС о 
создании на Украине еди
ного центра диагностики 
оборудования . реакторов 
ВВЭР и РБМ К  на базе 
аппаратуры з а п а д н ы х  
фирм «Вестингаус» и «Си
менс».

— Юрий Михайлович, 
находясь на Чернобыль
ской АЭС, вы, оценивая 
техническую безопасность 
энергоблоков, не могли, 
конечно, не дать оценки 
и людям, обслуживающим 
сложное оборудование.

— Я считаю, что под
нимаемый в разных кори
дорах шум о якобы рас
павш емся к о л л е к т и в е  
ЧАЭС, о потере его по
тенциала из-за массовых 
увольнений — вещь це
ликом надуманная и не 
имеющая под собой ника
кой реальной основы.

На станции работает 
дисциплинированный, хо
рошо подготовленный тео
ретически и имеющий хо
рошие практические н а
выки коллектив, Да, не
сколько десятков человек 
уволились и уехали рабо
тать на АЭС России. Д у
маю, этих людей можно 
понять: кто-то действите
льно не выдержал сло
жившейся обстановки, ко
гда трижды на высшем 
уровне принимались р е 
шения о закрытии ЧАЭС 
и трижды отменялись, 
кто-то вернулся на те ста
нции, откуда был коман
дирован в Чернобыль в 
1986 — 1987 годах, а 
кто-то уехал —  чего скры
вать — из-за более вы 
соких заработков на рос
сийских станциях. Но за 
этот же период на ЧАЭС 
принят ряд новых сотру
дников, ответственно и со 
знанием дела выполняю
щих свои должностные 
обязанности. И эта уве
ренность в сегодняшнем 
персонале появится у ка
ждого, кто непредвзято 
познакомится с жизнью 
коллектива.

Проблема, мне кажет-  
ся, в другом. Нет пока на 
ЧАЭС гибкой программы 
дальнейшего продолжения 
эксплуатации станции, ра
ботающей в условиях, ко
гда несколько раз меня
ются решения о ее судь
бе. Только эта чехарда 
задерживает утверждение 
конкретных планов по 
дальнейшей реконструк
ции ЧАЭС. Но из знако
мства с делами на стан
ции видно, что у коллек
тива и его руководства 
есть ясное понимание тех
нических решений по мо
дернизации энергоблоков 
и есть уверенность в ре
альности их реализации.

А это, я считаю, глав
ное.

Интервью взяли 
Виктор ДЕМЕНЕВ, 
Алексей ЕЩЕНКО.

— Юрий Михайлович! 
Реакторы РБМК, кроме 
Чернобыльской, продол
жают работать и на дру
гих атомных станциях — 
Курской, Смоленской, Ле
нинградской, Игналин- 
ской. В эксплуатации, как 
известно, сейчас находит
ся 15 энергоблоков с ре
акторами РБМК. В сле- 
дующем году планирует
ся ввод нового подобного 
блока на Курской стан
ции, а на Ленинградской 
четыре действующих бло- 
ка-миллионника предла
гается заменить на пять 
новых с реакторными ус
тановками повышенной 
безопасности МКЭР-800, 
которые являются кана
льными реакторами но
вого поколения. Таким 
образом, канальное нап
равление в силу своих 
технических и экономиче
ских достоинств продол
жает развиваться несмот
ря на «подножку», под
ставленную ему аварией 
на ЧАЭС в 1986 году.

— Действительно, ава
рия на 4-ом энергоблоке 
ЧАЭС, последующее изу
чение ее причин выявили 
особенности проекта ре- 
актора в области нейт
ронно-физических харак
теристик, эффективности 
систем защиты, полноты 
представленной операто
рам информации. В резу
льтате на всех АЭС с ре
акторами РБМ К , в том 
числе и на Чернобыль
ской, были внедрены м е
роприятия, существенно 
повышающие безопасность 
энергоблоков, исключив
шие возможность неуправ
ляемого нарастания мощ 
ности реактора и связан
ное с ним разруш ение ак
тивной зоны. Это достиг
нуто прежде всего за счет 
изменения нейтронно-фи
зических характеристик 
активной зоны, повыше
ния эффективности сис
тем аварийной остановки 
реактора, совершенство
вания систем информации 
и диагностики, ужесточе
ния требований эксплуа
тационной документации.

— Как вы оцениваете 
сегодняшнее состояние

Чернобыльской АЭС с то
чки зрения ее безопасно
сти?

— Прежде всего, хочу 
отметить огромный объ
ем работы, выполненный 
на 1-ом и 3-ем энергобло
ках во время их подгото
вки к пуску после аварии. 
Силами эксплуатационно
го персонала и специали
стов заводов-изготовите- 
лей был проведен 100- 
процентный контроль пра
ктически всего реактор
ного и общественного обо
рудования. Особое вни
мание уделялось провер
ке всех сварных швов 
трубопроводов и оборудо
вания первого контура 
циркуляции, диагностике 
запорно - регулирующей 
арматуры, тепломехани
ческого оборудования, ап
паратуры и исполнитель
ных механизмов систем 
контроля, управления и 
остановки реактора. З а 
мена большого количест
ва морально устаревшего 
или забракованного в про
цессе проверки оборудо
вания — акция не имею
щая, кстати, аналога ни 
в мировой, ни в отечест
венной практике эксплуа
тации АЭС — наряду с 
существенными измене
ниями в проекте реакто
ра, а такж е высокое к а 
чество выполненных ра
бот являю тся, несомнен
но, главными факторами 
надежной и безаварийной 
эксплуатации Чернобыль- 
ской АЭС.

— Как известно, при
чиной аварии послужило 
неуправляемое нараста
ние мощности реактора. 
Объясните, пожалуйста, 
читателям, не всем све
дущим в ядерной физике, 
что сделано, чтобы подо
бного больше не произо
шло?

На 1-ом и 3-ем энерго
блоках внедрены, как я 
уже говорил, все заплани
рованные мероприятия по 
улучшению нейтронно-фи
зических характеристик 
реакторов. Их эффектив
ность подтверждена регу-


